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СоветСкое наСледие Старт созданию стру
к туры как таковой был дан 16 марта 1953 года. В тот день 
вышло постановление Совета министров СССР «О руко
водстве специальными работами», согласно которому об
разовался специальный комитет для управления работа
ми по атомной промышленности и ракетной технике. 
Именно он стал основой для формирования в декабре 
1957 года комиссии президиума Совета министров СССР 
по военнопромышленным вопросам, просуществовав
шей вплоть до распада Советского Союза. Ее основной 
ролью была предопределена координация работы пред
приятий промышленности (как производителей) и Мини
стерства обороны (как заказчика). Несмотря на происхо
дившие в стране в дальнейшем политические, экономиче
ские и социальные изменения, эта роль сохранилась у ее 
правопреемницы, которая, пусть и с измененным назва
нием, функционирует до сегодняшнего дня.

В СССР закупка вооружений выстраивалась исходя 
из политической обстановки, после чего требования вы
ставлялись к обороннопромышленному комплексу. От
личительной чертой того времени стал отраслевой прин
цип развития вооруженных сил: каждый вид и род войск 
формировал планы развития вооружения самостоятель
но. Следствием этого стала несбалансированность об
щей системы закупок вооружений. Комиссия хоть и вы

полняла функции координации, планирования и контро
ля, но не имела прав по формированию заказа.

В истории современной России координатор отноше
ний военных и промышленности появился благодаря по
становлению правительства №665 от 22 июня 1999 года. 
Последовавший указ президента РФ №231 от 20 марта 
2006 года дал ей уже привычное название — военно
промышленная комиссия при правительстве. Тем же ука
зом председателем комиссии был утвержден вице
премьер и министр обороны Сергей Иванов. Именно при 
нем в 2007 году комиссия получила право формировать 
государственный оборонный заказ — номенклатуру не
обходимой для армии военной техники и вооружений.

Тогда же комиссия стала неким плацдармом для вза
имодействия промышленности, военной науки и воору
женных сил. Учитывая, что ее в тот момент возглавлял 
не просто вицепремьер, но и министр обороны, у комис
сии появились реальные рычаги власти и на военных, и 
на промышленность. К успеху, впрочем, это не привело: 
государственный оборонный заказ с того момента ни 
разу в полном объеме выполнен не был. Виной этому во 
многом стала неготовность оборонки в плане техническо
го переоснащения: производственные мощности были 
явно недостаточны для выполнения поставленных воен
ными задач.

ПоСтавки Сделаны В последние годы ситуа
ция несколько изменилась. В 2011 году стартовала мас
штабная Государственная программа вооружений до 2020 
года объемом финансирования почти 20 трлн руб. Учиты
вая общее состояние обороннопромышленного комплек
са, ему также планируется передать порядка 3 трлн руб. на 
модернизацию.

Однако с появлением больших финансов проблем 
меньше не стало. При министре обороны Анатолии Сер
дюкове вопросы ценообразования на военную продукцию 
привели к затяжным войнам с промышленностью, затянув 
сроки заключения контрактов. Военные жаловались, что 
оборонка неоправданно завышает цены, а оборонка отве
чала, что другого выхода у предприятий просто нет, по
скольку иначе они будут работать себе в убыток.

На протяжении 2011 и 2012 годов становилось понятно, 
что необходимо заново разработать правила игры. Так, Ми
нобороны было объявлено, что должно идти четкое выстав
ление своих требований к продукции, чтобы промышлен
ность могла вовремя подготовить научные разработки и 
внедрить их в производственную базу. При господине Сер
дюкове этого не получалось: в случае отсутствия необходи
мых типов вооружений он предлагал осуществлять подоб
ные закупки за рубежом, а в заказываемые военными об
разцы неоднократно вносились технические изменения.

комиССия  
раСширяет Полномочия  
20 марта в ПравительСтве СоСтоялаСь военно-Промышленная 
конференция «актуальные воПроСы развития оборонно-Про-
мыш ленного комПлекСа роССийСкой федерации». она была 
Приурочена к 60-летию Создания военно-Промыш ленной ко-
миССии. BG решил вСПомнить, что ПредСтавляла Собой комиС-
Сия в начале Своей деятельноСти и что ПредСтавляет СейчаС. 
ИВАН САФРОНОВ; ВИКТОР МУРАхОВСКИй, ГлАВНый РЕдАКТОРА жУРНАлА «АРСЕНАл ОТЕчЕСТВА»уважаемые друзья!

Российский оборонно-промыш-
ленный комплекс (ОПК) находит-
ся в активной фазе своего воз-
рождения. В ОПК пошли серьез-
ные денежные вливания со сто-
роны государства на закупку воо-
ружений и модернизацию основ-
ных производственных фондов. 
Заложена нормативно-правовая 
база формирования и реализации 
государственного оборонного за-
каза (ГОЗ). Формируется единая 
методическая база в сфере цено-
образования на продукцию и ра-
боты по ГОЗу. Более созидатель-
ными, конструктивными стано-
вятся отношения между заказчи-
ками и исполнителями ГОЗа. Ги-
гантский в советское время хо-
зяйственный комплекс, сильно 
сжавшийся в постсоветский пери-
од, наконец-то начинает оживать. 
Конечно, в ОПК достаточно про-
блем: кадровый голод, частично 
устаревшее оборудование заво-
дов и лабораторий, почти исчер-
панный советский задел в плане 
технологий. Но нам пора пере-
стать посыпать себе голову пе-
плом — пришло время принимать-
ся за работу. Настоящую кропот-
ливую и системную работу.

Я убежден, что, только объеди-
нив усилия властей, промышлен-
ников, экспертного сообщества 
и активной общественности, мы 
сможем добиться возрождения 
отечественного ОПК и его перехо-
да на качественно новый техно-
логический уровень. Модерниза-
ция ОПК — это, по сути, модерни-
зация всей российской промыш-
ленности, создание новых рабо-
чих мест, современных производ-
ственных площадок и новых уни-
кальных технологий, которые бу-
дут востребованы и в граждан-
ском секторе экономики.

В сентябре текущего года в 
Нижнем Тагиле пройдет IX Меж-
дународная выставка вооруже-
ний, военной техники и боеприпа-
сов. На выставке будут представ-
лены новейшие достижения рос-
сийского оборонно-промыш лен-
ного комплекса. Несомненно, это 
одно из важнейших для отрасли 
событий, подготовка к нему идет 
уже полным ходом. Уверен, что в 
ходе демонстрации боевых воз-
можностей различных типов воо-
ружений на уникальном нижнета-
гильском полигоне отечествен-
ные образцы военной техники 
продемонстрируют самые высо-
кие боевые качества.

ПеРедОВиКи ПРОиЗВОдсТВа

Передовики ПроизводСтва

НОВые ПОлНОМОчиЯ ВПК ПОЗВОлЯюТ ей ОКаЗыВаТь РеальНОе ВОЗдейсТВие и На МиНОБОРОНы, и На ПРедПРиЯТиЯ ПРи ВОЗНиКНОВеНии сПОРОВ  

ПО цеНаМ ПРОдУКции ГОсУдаРсТВеННОГО ОБОРОННОГО ЗаКаЗа  

РИ
А 

НО
ВО

СТ
И

 ➔

дМиТРий РОГОЗиН, 
заместитель председателя 

правительства 

российской Федерации
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Наиболее остро стоял вопрос с судостроительной отрас-
лью: именно с ней должны были заключаться самые доро-
гостоящие многолетние контракты (например, на строи-
тельство пяти подводных ракетоносцев проекта 955 «Бо-
рей» и пяти многоцелевых подлодок проекта 885 «Ясень»; 
первый контракт составил около 130 млрд руб., а второй 
— около 200 млрд руб.). Военные апеллировали к тому, что 
промышленность искусственно завышает цены. Послед-
няя, в свою очередь, сетовала на отсутствие прибыли: в 
2011 году президент Объединенной судостроительной кор-
порации Роман Троценко в интервью ”Ъ“ признавался, что 
заключение контрактов на условиях военных приведет к от-
рицательной рентабельности всего производства. Контрак-
ты были все же заключены, однако для того чтобы стороны 
могли найти компромисс, оба раза пришлось вмешиваться 
главе правительства Владимиру Путину. После отставки 
Анатолия Сердюкова и назначения на должность министра 
обороны Сергея Шойгу подключаться к решению вопросов 
руководству страны пока не приходилось.

Степень политического влияния экс-министра сложно 
переоценить: он никогда не боялся идти в прямое столкно-
вение с любым из членов кабинета министров, если он вы-
сказывался против его идеи. Ярким примером служит 
судьба министра финансов Алексея Кудрина, решившего 
рассказать тогдашнему президенту Дмитрию Медведеву 
о нецелесообразности расходования большого количе-
ства средств на военные программы.

Дмитрий Рогозин, сменивший на посту «оборонного» 
вице-премьера Сергея Иванова, стал одним из тех, кто ре-
шил до конца отстаивать интересы промышленности и в 
конце концов победил. Именно в его лице российская обо-
ронка нашла заступника, способного отстаивать ее инте-
ресы на высшем уровне.

Комиссионный смотритель Назначе-
ние Дмитрия Рогозина на такую должность, как человека 
невоенного и не имевшего технического образования, вы-
зывало в свое время много вопросов. Однако активность, 
с которой он взялся работать в новой для себя сфере, ока-
залась во многом оправданной.

Придя в правительство, Дмитрий Рогозин практически 
сразу начал бороться за повышение административного 
ресурса комиссии. Результатом стало подписание 
премьер-министром Дмитрием Медведевым распоряже-
ния №1216, которым он внес изменения в «Положение о 
военно-промышленной комиссии при правительстве». С 
того момента полномочия ВПК не только позволяют, но 
даже предписывают ей оказывать реальное воздействие 
и на Минобороны, и на предприятия промышленности при 
возникновении споров по ценам продукции государствен-
ного оборонного заказа. Попытки расширить полномочия 
комиссии предпринимались неоднократно, но при мини-
стре обороны Анатолии Сердюкове добиться этого 
военно-промышленной комиссии не удалось. В новой кон-
струкции комиссия стала посредником между Миноборо-
ны и отраслью, имеющими противоположные цели в спо-
рах о ценах госзаказа, а вице-премьер стал ответственным 
за результат всей торговли. Новый министр обороны Шой-

гу, публично просивший избавить военных от ценовых во-
просов, дал департаменту вооружений задание — пере-
смотреть ряд контрактов, заключенных в предыдущие го-
ды, для того чтобы увеличить оплату работ по ним.

Одним из новшеств военно-промышленной комиссии 
стало создание фонда перспективных исследований, 
фактически аналога американской DARPA (подробно о 
нем можно прочесть в этом выпуске). На него будут воз-
ложены функции по распоряжению оборонными расхо-
дами по линии научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ, фонд также окажет содействие 
высокорисковым научным исследованиям и разработкам 
в области обороны. По словам господина Рогозина, в пер-
вые годы деятельности фонда его штат будет насчиты-
вать около 100 человек. При этом фонд будет реализовы-
вать около 150 различных проектов. По оценке господина 
Рогозина, объем фонда должен быть не менее 3 млрд 
руб. Согласие правительства о готовности профинанси-
ровать некоммерческую организацию именно в таком 
объеме уже получено.

С появлением фонда не упала роль научно-
технического совета при военно-промышленной комис-
сии. Он по-прежнему будет сориентирован на привлечение 
в рамках исследований по государственному оборонному 
заказу интеллектуальных ресурсов конструкторских и 
научно-исследовательских организаций промышленно-
сти. При этом, как ожидается, гораздо активнее будет ис-
пользоваться потенциал научных коллективов, ученых и 
студентов высших учебных заведений.

За минувший год усиление военно-промышленной ко-
миссии произошло не только в интеллектуальном плане, 

но и в плане аудиторских полномочий. Так, в июне 2012 
года от Минобороны в правительство перешла Федераль-
ная служба по оборонному заказу. Отныне контроль за 
проведением торгов по размещению заказов на поставки 
товаров, выполнение работ, государственный надзор за 
соблюдением обязательных требований технических ре-
гламентов в отношении продукции, поставляемой по госу-
дарственному оборонному заказу, замыкается на прави-
тельственном уровне.

На сегодняшний день военно-промышленная комис-
сия представляет собой достаточно жесткую структуру с 
достаточно большим кругом полномочий. Она выполняет 
не только функции координатора, но и судьи, способного 
повлиять на итоговое решение в спорных эпизодах. В рам-
ках своих полномочий именно ей предстоит найти спра-
ведливую формулу цены, при которой армия получит в 
срок качественное оружие, а промышленность за счет во-
енных заказов — стимул к саморазвитию. ■

Комиссия стала плацдармом 
для взаимодействия  
промышленности, военной  
науКи и вооруженных сил

➔
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в оБЛасти военныХ теХноЛоГий
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Руководство стРаны  
планиРует выделить  
пРедпРиятиям обоРонно-
пРомышленного  
комплекса 700 млРд Руб.  
до 2015 года

➔

пРиоРитетные закупки К середине 1980-
х на предприятиях оборонного комплекса производилось 
до 25% ВВП страны. В начале 1990-х годов ситуация с го-
сударственным оборонным заказом, являвшимся гаран-
том жизнеобеспечения промышленных предприятий, об-
стояла не лучшим образом. Закупок вооружений как тако-
вых не происходило, поэтому предприятия выживали за 
счет диверсификации производства. Те предприятия, ко-
торым все же доставался объем госзаказа, зачастую ра-
ботали себе в убыток, поскольку платежи за поставляемую 
продукцию неоднократно задерживались. Ситуация не ис-
правлялась несколько лет: в 1996 году государственный 
оборонный заказ был профинансирован чуть более чем на 
50%, а годом позже — едва пересек отметку в 20%. Но на-
чиная с 2000 года расходы военных на закупку техники и 
вооружений постоянно росли: тогда было выделено 
46 млрд руб., в 2001 году — 57 млрд руб., в 2002 году — 
79 млрд руб., в 2003 году — 111 млрд руб. Спустя десять 
лет — уже 2 трлн руб.

Основной задачей нулевых годов стало выстраивание 
приоритетов в системе закупок вооружений. Сложившая-
ся до 2003 года система распределения ответственности 
за реализацию государственного оборонного заказа не 
обеспечивала достижения политических целей военной 
политики государства. Много вопросов возникало в сфере 
эффективного использования финансовых средств, что 
не могло не сказаться на состоянии вооруженных сил и 
оборонной промышленности. Во многом даже представ-
ление военно-политического руководства страны о поло-
жении дел в армии и оборонке было неверным.

В 2003 году запланированные бюджетные ассигнова-
ния Минобороны на научные исследования, закупки и ре-
монт вооружения впервые превысили 30% от общего объ-
ема финансирования статьи «Национальная оборона» 
(344,5 млрд руб.) и возросли на 41,4% — с 77,7 млрд до 
109,8 млрд руб. До этого момента подобные расходы фи-
нансировались по остаточному принципу. Несмотря на по-
стоянно увеличивающиеся затраты, становилось понятно: 
возможности увеличения расходов федерального бюдже-
та на эти цели в ближайшие годы практически исчерпаны, 
а продолжающееся старение имеющегося вооружения 
требует все больших затрат на его содержание и ремонт. 
Уровень оснащенности войск современным вооружением 
(эксплуатируемым менее десяти лет) на тот момент со-
ставлял не более 10% при норме 30–35% с учетом средних 
сроков его эксплуатации 25–30 лет.

В период до 2006 года предприятия оборонной про-
мышленности получали скорее спорадические, несистем-
ные заказы. Например, за два года до принятия госпро-
граммы вооружений 2007–2015 министр обороны Сергей 
Иванов назвал минимальную номенклатуру техники, кото-
рую должны получить военные. Тогда предполагалось за-
купить четыре ракеты стратегического назначения, девять 
космических аппаратов, пять ракет-носителей. В сухопут-

ные войска должны были передать 2 пусковые установки 
ракетного комплекса «Искандер-М», 17 танков Т-90, 92 
бронетранспортера БТР-80. В состав флота планировали 
ввести два новых корабля, а военно-воздушные силы — 
два стратегических бомбардировщика Ту-160, десять 
фронтовых истребителей Су-27СМ, а также новые высо-
коточные ракеты «воздух-земля». Кроме того, было опла-
чено производство двух первых ударных вертолетов Ми-
28Н и двух вертолетов Ка-50.

беспРогРаммное обеспечение Го-
спрограмма вооружений с 2007 до 2015 год была утверж-
дена закрытым указом президента в октябре 2006 года. 
На ее финансирование в общей сложности выделялось 
4,939 трлн руб. Как сообщали в Министерстве обороны, 
госпрограмма предусматривала разработку новых образ-
цов военной техники и вооружений практически по всей 
номенклатуре к концу 2010 — началу 2011 годов. Однако 
из-за имевшей место в августе 2008 года войны с Грузией 
планы были изменены, а сама госпрограмма в 2011 году 
была признана проваленной. Например, из 5 бригад 
оперативно-тактических комплексов «Искандер-М» была 
поставлена одна, из 116 самолетов — 22 единицы, из 156 
вертолетов — 60 штук, из 18 дивизионов зенитно-
ракетных комплексов С-400 — лишь 4, а нестратегиче-
ских подводных лодок не было поставлено вообще, хотя к 
поставке были подписаны 6 образцов.

Взамен ей была сформирована новая госпрограмма до 
2020 года. Военные чиновники уверяли, что при ее разра-
ботке были учтены ошибки прежней: руководство страны 
планирует выделить предприятиям оборонно-
промышленного комплекса 700 млрд руб. до 2015 года, 
чтобы они успели заключить контракты в период первой 
пятилетки. В частности, до 2020 года российская армия 
закупит около 850 новых самолетов и 1000 вертолетов (в 
числе которых Ка-52, Ми-28НМ, Ми-8МТВ-5 и Ми-26), по-
рядка 100 кораблей (в том числе 20 подводных лодок, 35 
корветов, 15 фрегатов), примет на вооружение универ-
сальную платформу «Армата». Также должны быть вве-
дены в строй восемь ракетных подводных крейсеров стра-
тегического назначения проекта 955 «Борей». Особое 
внимание будет уделено и опытным разработкам: по нео-
фициальным данным, порядка 2 трлн руб. могут достать-
ся институтам промышленности и Минобороны.

Для того чтобы предприятия могли провести перео-
снащение своих производственных мощностей, им пла-
нируется выделить порядка 3 трлн руб. до 2020 года. 
Именно эта финансовая помощь, как оказалось, создала 
все предпосылки для того, чтобы впервые в истории Рос-
сии госпрограмма вооружений была исполнена. Другое 
дело, что реализовать все идеально не получилось: воз-
никшие почти сразу ценовые войны между Анатолием 
Сердюковым и менеджерами компаний здорово затор-
мозили процесс, однако после вмешательства Владими-

ра Путина военные и промышленность сумели найти ком-
промисс. Но восстановить потерянное в спорах время го-
сподину Путину не удалось.

Его сменщику Сергею Шойгу предстоит решить вопрос 
по выстраиванию четкой и понятной системы закупки во-
оружений. Первые шаги уже сделаны. Новый начальник 
Генштаба генерал-полковник Валерий Герасимов уже при-
ступил к корректировке финансовых и количественных по-
казателей гособоронзаказа. Прежде всего это коснется 
выделения денег на опытно-конструкторские разработки 
— именно это зачастую влияло на сроки и качество вы-
пускаемой продукции.

Основой для развития промышленности стали поло-
жения, описанные в федеральной целевой программе 
«Развитие оборонно-промышленного комплекса на 
2011–2020 годы». В 2012 году техническое перевооруже-
ние охватило почти 500 предприятий, причем на 35 из них 
новые мощности уже введены в эксплуатацию. Они будут 
использоваться, в частности, для обеспечения производ-
ства перспективного истребителя, ракетного комплекса 
«Искандер», ЗРС С-400 и ряда других вооружений. На-
учные разработки в отрасли охватывают 665 промышлен-
ных критических и базовых технологий, выполнено 374 
НИОКР для производства современной электронной ком-
понентной базы. В 2013 году был внедрен механизм опе-
режающего финансирования отдельных мероприятий по 
модернизации и техперевооружению за счет привлечения 
кредитных средств. Были также предусмотрены госгаран-
тии и субсидии для компенсации части затрат на уплату 
процентов по коммерческим кредитам. В общей сложно-
сти по кредитной схеме к выполнению запланировано 
почти 160 проектов.

патРонов не жалеть Осуществляя закупки 
для внутренних целей, не менее важной сферой для Рос-
сии остается экспорт вооружений и продвижение военной 
продукции на рынки других стран. Россия в 2012 году пе-
ревыполнила план по экспортным поставкам вооружений 
и военной техники. Объем российского военного экспорта 
в 2012 году превысил $15 млрд, хотя изначально зало-

женный Федеральной службой по военно-техническому 
сотрудничеству план предусматривал экспортные постав-
ки вооружений и военной техники в размере $13,5 млрд.

России на протяжении последних нескольких лет уда-
ется ставить рекорды по продажам военной техники. В 
2005 году Россия поставила за рубеж военной продукции 
на сумму $6,1 млрд, в 2006-м — $6,4 млрд, в 2007-м — 
$7,4 млрд, 2008-м — $8,35 млрд, 2009-м — $8,8 млрд, 
2010-м — $10,4 млрд, 2011-м — $13,2 млрд.

В настоящее время российские вооружения и военная 
техника поставляются в 88 стран мира, из которых 57 — 
регулярные покупатели. Крупнейшим покупателем рос-
сийской военной продукции остается Индия, которая при-
обретает тяжелые истребители Су-30МКИ, проводит мо-
дернизацию истребителей, закупает основные боевые тан-
ки Т-90С, а также участвует в ряде совместных проектов, в 
числе которых создание истребителей пятого поколения 
на базе Т-50 и сверхзвуковых крылатых ракет Brahmos.

Вместе с наращиванием экспортного потенциала не-
обходима постоянная модернизация российского 
оборонно-промышленного комплекса. Именно от этого 
зависит успех продвижения военной техники и оружия от-
ечественного производства. Об этом упоминал в 2011 го-
ду в интервью ”Ъ“ генеральный директор «Рособоронэк-
спорта» Анатолий Исайкин. «Есть и серьезная проблема 
— неравномерная загрузка предприятий нашего 
оборонно-промышленного комплекса внутренним госза-
казом. Надо искать баланс, иначе ущерб будет двусторон-
ним: и на внутреннем, и на внешнем рынках». Сейчас со-
мнений в том, что баланс в том или ином виде ищется и 
будет продолжать искаться, нет.

Представители российского военного руководства, а 
также иностранные гости смогут в сентябре посетить в 
Нижнем Тагиле IX международную выставку вооружений, 
военной техники и боеприпасов Russia Arms Expo (RAE-
2013). Именно там будут продемонстрированы образцы, 
которые, несомненно, заинтересуют заказчиков внутрен-
него и внешнего рынков. Исходя из их потребностей уже и 
будет формироваться не только загрузка предприятий как 
региона, так и страны, но и стратегия на будущее. ■

заводы на запасном пути  
Российский обоРонно-пРомышленный комплекс 
 сеРьезно изменился за последние десять лет. к техно-
логическим заделам, доставшимся пРедпРиятиям 
еще с советских вРемен, пРибавилось тРиллионное 
финансиРование. оно пРизвано закРепить позиции 
отечественной обоРонки на миРовом Рынке. ИВАН САФРОНОВ

административный ресурс

администРативный РесуРс

вертолет Ка-52 —  

один из новых видов  

вооружения,  

попавших в программу 
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Почти все Производства,  
с которыми россия  
лидирует сегодня,  
были созданы еще ссср

➔

готов к труду на оборону Инициатором 
создания Фонда перспективных исследований стал вице-
премьер Дмитрий Рогозин. Впрочем, вопросом конкурен-
тоспособности российской оборонной промышленности 
озабочены очень многие граждане России, в том числе са-
мые высокопоставленные. Еще в сентябре 2010 года Дми-
трий Медведев говорил, что «оборонно-промышленный 
комплекс, естественно, должен стать не только активным 
потребителем такого рода разработок, но и генератором 
инноваций».

Он произнес эти слова на заседании комиссии по мо-
дернизации и технологическому развитию экономики Рос-
сии по вопросу инновационного развития оборонно-
промышленного комплекса — сам факт существования 
этой комиссии уже демонстрирует озабоченность государ-
ства. На данный момент ситуация с оборонной промышлен-
ностью не так уж плоха. По словам господина Медведева в 
его выступлении по поводу 60-летия военно-
промышленной комиссии, Россия занимает второе место в 
мире по экспорту вооружений. Это объективный критерий 
успешности и конкурентоспособности. Хотя не всегда точ-
ный. Выбор вооружений не обходится без учета политиче-
ских соображений, да и продажа также должна быть увяза-
на с интересами и внешней политикой страны-
производителя. Например, не так давно был аннулирован 
контракт на поставку ракетных комплексов «Искандер-Э» 
Сирии. И, как показала история с атакой на российский пас-
сажирский самолет, это решение было обоснованным. Но 
сам факт заключения такого контракта — свидетельство 
того, что потенциал оборонной промышленности России 
остается достаточно высоким.

тайные усПехи Но Дмитрий Рогозин, как и Дми-
трий Медведев, беспокоится именно о перспективах. Почти 
все производства, с которыми Россия лидирует сегодня, бы-
ли созданы еще СССР. И их число с тех пор несколько умень-
шилось. В советское время формулировка «технологии обо-
ронки» предполагала нечто малодоступное широким мас-
сам, но зато исключительно эффективное и надежное. И, по 
отзывам причастных, оборонные предприятия часто дей-
ствительно демонстрировали очень высокую культуру про-
изводства и выпускали высококачественную продукцию. 
Однако мало что из этих секретных технологий оказало су-
щественное влияние на жизнь советских граждан. Разве что 
тех из них, которые сами работали в многочисленных «по-
чтовых ящиках» и получали соответствующие надбавки, 
временами довольно высокие. Как показал опыт конверсии, 
переключиться на гражданскую продукцию военным пред-
приятиям не так просто. Одной из главных причин стало не-
умение экономить. Цену на рынке определяет покупатель, и 
если его что-то не устраивает, он просто покупает товар дру-
гого производителя. К конкуренции и «урезанию костов» по-
лусекретные производители уникальных продуктов не при-
выкли. Отсутствие возможности для развития перспектив-

ных технологий и их широкого использования можно считать 
одной из причин отставания России во многих отраслях.

Аналог ФПИ и даже его прообраз — американское 
Агентство по перспективным оборонным научно-
исследовательским разработкам (DARPA; Defense Advanced 
Research Projects Agency). При создании агентства слова 
«defense» в названии не было. Так что по названию наш но-
ворожденный ФПИ и отметившее в феврале 55-летие 
DARPA довольно близки.

Роль DARPA трудно переоценить. Плодами его работы 
пользуются сегодня практически все жители Земли. Напри-
мер, уже в 1959 году агентство принимало участие в разра-
ботке первой в мире спутниковой системы позиционирова-
ния Transit. Ее спутники работали до 1996 года. Позднее опыт 
этих исследований был использован при создании системы 
NavStar GPS. Сеть ARPANET считается предшественником 
интернета. Она заработала в 1969 году, объединив четыре 
университета в разных городах США. В СССР в то же самое 
время предпринимались попытки создания сетей, и в общем 
небезуспешные. Однако они не вышли за пределы ведомств. 
Возможно, будь у нас ФПИ в те годы, сейчас достижения со-
ветской науки символизировало не только слово «sputnik».

боевые сПутники мои О спутнике мы 
вспомнили неслучайно. Именно запуск первого искусствен-
ного спутника земли стал для президента Дуайта Эйзенхау-
эра поводом задуматься об отставании американской науки 
от советской. Первый шаг в космос совершила страна, от ко-
торой этого совсем не ждали. Историк освоения космоса 
Роджер Д. Лониус писал: «Чтобы охарактеризовать настро-
ения 5 октября (4 октября 1957 года был запущен первый 
советский спутник — BG), слово ”истерия“ подходит лучше 
всего». Неудивительно, что всего лишь через четыре месяца 
в составе Министерства обороны появилось новое агент-
ство, чьей задачей было оградить США от подобных сюр-
призов в будущем. Ведь лидерство СССР в космосе означа-

ло не только превосходство в этой области: освоение пере-
довых рубежей демонстрировало способность Советского 
Союза развивать самые разные отрасли. Задачу стимулиро-
вать развитие передовых технологий и «заглядывать за го-
ризонт» DARPA выполнило. И выполняет сейчас. Работа с 
оборонной тематикой сочетается с широкоизвестными граж-
данскими проектами — например, конкурсы на создание 
полностью роботизированных автомобилей уже привели к 
тому, что возможность автоматизации персональных транс-
портных средств рассматривается законами нескольких 
штатов. То есть эксперименты приближаются к реальности. 
И это не считая множества разработок, которые не так хоро-
шо известны гражданским лицам.

гибкость или неПрозрачность? Од-
на из основ успеха DARPA — гибкость и готовность к риску. 
Простая двухуровневая структура настроена на быстрое 
принятие решений и их реализацию. Возможность отрица-
тельного результата считается естественной, и важным счи-
тается не исключение провалов, а умение использовать по-
лученный в итоге опыт.

Это, возможно, станет сильной стороной и созданного 
Фонда перспективных исследований. Если DARPA является 
подразделением Департамента (министерства) обороны, то 
ФПИ — структура практически независимая. У фонда есть 
попечительский совет, назначенный президентом России, 
но с Министерством обороны и с оборонной промышленно-
стью он никак не связан. Таким образом, фонд сможет фи-
нансировать исследования без оглядки на традиции отрас-
ли. Предполагается, что ФПИ будет создавать свои програм-
мы, лаборатории, привлекать ученых и других специалистов 
из самых разный институтов, университетов и компаний. Это 
должно обеспечить более быстрое продвижение специали-
стов с высоким потенциалом и определенную конкуренцию.

Возможно, фонду удастся преодолеть сложившийся 
монополизм в военной промышленности. Это одна из глав-

ных проблем социалистического метода хозяйствования, и 
в условиях закрытости она только усиливается. Хотя в 
СССР конкуренция в этой области поддерживалась — на-
пример, у нас было несколько конструкторских бюро в ави-
ации, да и в других отраслях. Однако события последних 
двух десятилетий резко сократили число игроков на этом 
поле. В США атмосфера конкуренции поддерживается до 
сих пор благодаря конкурсам и тендерам. Хотя со временем 
рост стоимости разработок привел к укрупнению компаний 
и снижению уровня конкуренции: компания просто не мо-
жет позволить себе тратить средства и время на участие в 
конкурсе. Тем не менее дух соревнования все-таки суще-
ствует. DARPA использует конкурсы как средство поиска но-
вых идей и концепций. И призы в них бывают достаточно 
весомыми, чтобы стимулировать участников. Например, за-
вершившийся в апреле конкурс на наземное транспортное 
средство принес победителям — группе из трех человек 
— $1 млн. Всего в конкурсе участвовало около 1 тыс. чело-
век. Скорее всего, и в не отмеченных первым призом про-
ектах содержится много интересных идей.

Сможет ли ФПИ позволить себе подобные мероприятия? 
В конце января Дмитрий Рогозин заявил, что бюджет фонда 
должен составить 3 млрд руб., или примерно $100 млн.

На конец марта фонду было выделено 150 млн руб. 
Определились и первые задачи. Десять тем для исследо-
ваний предложил общественный совет при председателе 
военно-промышленной комиссии — эту должность зани-
мает Дмитрий Рогозин, который является также председа-
телем попечительского совета ФПИ. Так что можно предпо-
ложить, что это предложение будет принято. Список демон-
стрирует широту понимания вопроса. Он начинается с био-
медицинских технологий, которые позволят обеспечить 
экстренное спасение жизни человека. В первую очередь 
предполагается искать новые стратегии трансплантации. 
Существующие методы с использованием донорских орга-
нов неэффективны и дороги. Решить проблему могло бы 
выращивание искусственных органов. Успех этой програм-
мы сделал бы Россию мировым лидеров в области меди-
цины. Несмотря на вполне мирную основу, эта задача име-
ет и важное военное значение: одним из главных методов 
ведения военных действий остается нанесение ущерба жи-
вой силе противника, так что эффективное и быстрое воз-
вращение пострадавших в строй является частью оборон-
ных технологий. Одной из целей программы должно стать 
создание полностью роботизированного медицинского 
комплекса, работающего в полевых условиях. Подобные 
проекты есть и у нашего Министерства обороны.

Если фонд возьмется за решение этих задач, то он дей-
ствительно продемонстрирует свою ориентацию на самые 
прорывные задачи.

Возможно, первые результаты мы увидим уже скоро. 
Дмитрий Рогозин уверен, что уже к концу года у ФПИ будет 
«пара-тройка новых идей, которые дадут прорывные реше-
ния для нашей военной науки». ■

с Прицелом на ПерсПективу 1 февраля Президентским 
указом андрей григорьев был назначен генеральным директором фонда ПерсПек-
тивных исследований (фПи). таким образом, завершился Процесс создания фПи, 
формально начатый утверждением в октябре Прошлого года госдумой и советом 
федерации закона №174-фз. началась собственно история фонда, который часто 
называют российским DARPA. однако уже сейчас видно, что фПи отличается  
от своего заокеанского ПрототиПа. ВАЛЕРИй ЧУСОВ
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BUSINESS GUIDE: Сегодня много говорится о выставке 
Russian Arms EXPO 2013 как о совершенно новом военном 
салоне. Но выставки вооружения в Нижнем Тагиле прово-
дятся каждый год. Почему столь пристальное внимание 
уделяется событию 2013 года?
ОЛЕГ СИЕНКО: Отчасти вы правы. Выставки в Нижнем 
Тагиле проводятся вот уже на протяжении 13 лет — с 1999 
года. Выставка вооружения и военной техники станет де-
вятой по счету, так как наряду с военными салонами УВЗ 
устраивал также выставки «Оборона и защита», железно-
дорожные и другие. Всего более 20 мероприятий. За эти 
годы совместно с нашими партнерами из Нижнетагильско-
го института испытания металлов мы приобрели огромный 
опыт в организации масштабных салонов. Изначально вы-
ставка задумывалась как мероприятие российского мас-
штаба и в конце 1990-х называлась уральской. Но спустя 
два года она стала международной. От выставки к выстав-
ке возрастало количество участников и гостей. Все больше 
иностранных экспонентов и представителей принимало в 
них участие. За 13 лет количество организаций выросло в 
три раза, число экспонатов — примерно в два с половиной 
раза. Если в 1999-м в выставке участвовали 36 стран, то в 
2011-м — 52. Сегодня где-то 300 отечественных и 20 за-
рубежных предприятий представляют в Нижнем Тагиле 
свои разработки. Более 40 иностранных делегаций посе-
щают наш салон. Пора выходить на новый уровень.
BG: Новый уровень, наверное, предполагает и новые задачи. 
Какие задачи, вы считаете, решили предыдущие выставки и 
какие цели стоят перед вами как организаторами сейчас?
О. С.: Наша страна занимает лидирующие позиции по реа-
лизации вооружения, обеспечивая более четверти мирово-
го рынка. Одно из первых мест принадлежит экспорту тан-
ков. За последние 20 лет более 20 государств купили рос-
сийские боевые машины, и основная доля экспорта — это 
танки производства «Уралвагонзавода». Считаю, что вы-
ставки в Нижнем Тагиле внесли большой вклад в развитие 
военно-технического сотрудничества России. Таким обра-
зом, задачи, которые перед нами ставили министерства 
обороны и промышленности, мы выполнили.

По сути, цели 2013 года остаются прежними: это оказа-
ние содействия в продвижении нашей военной техники, во-
оружения и боеприпасов на внутренний и внешний рынки, 
демонстрация новейших достижений российских и зару-
бежных производителей военного оборудования, развитие 
деловых контактов между производителями и заказчиками 
военного оборудования со всего мира. Но, повторюсь, это 
будет новый уровень, другие масштабы. Уверен, нам удаст-
ся привлечь повышенное внимание к салону, пригласить 
новых участников, гостей, экспонентов, предложить им но-
вые возможности. А значит, будет расширен круг зарубеж-
ных партнеров УВЗ, других предприятий-участников, стра-
ны в целом. Надеюсь, повысится интерес к российской про-
дукции, появятся новые договоренности, контракты. Это и 
есть главная цель любой выставки.
BG: Вы говорите о новых возможностях выставки. За счет 
чего планируете привлечь интерес к RAE?
О. С.: Главное, что у нас есть,— уникальный полигон. Ин-
фраструктура его действительно особенна, что не раз от-
мечали гости выставок, специалисты из других стран. По 
масштабам демонстрации боевых возможностей различ-
ных видов вооружения и военной техники он не имеет рав-
ных в мире. Неслучайно именно на его базе принято реше-
ние основать федеральный центр испытаний и демонстра-
ции военной техники и вооружения, о чем сообщил в ходе 
последней выставки вооружения Владимир Путин. Достой-
но отозвался о нашем полигоне вице-премьер Дмитрий Ро-

гозин, который посетил выставку «Оборона и защита» 2012 
года. Он отметил, что здесь могут и должны проводиться 
салоны не только сухопутного вооружения, но и вертолетов 
и авиации и просто крупные международные встречи. Что 
Нижний Тагил должен стать крупнейшим испытательным и 
выставочным центром, известнейшим мировым брендом.

Еще пример: зимой в Нижнем Тагиле побывала деле-
гация из Франции, которую возглавлял генерал-майор Па-
трик Кола де Франк — генеральный директор француз-
ской выставки EUROSATORY, постоянным участником ко-
торой является и УВЗ. Он также отметил уникальность по-
лигона и огромные перспективы наших выставок. Его мне-
ние для нас ценно, ведь среди почти 50 проводившихся в 
мире в последние годы военных салонов крупнейшим был 
именно парижский EUROSATORY 2012 года. 1432 участни-
ка, при этом 70% из них были иностранцами. Стать в один 
ряд с крупнейшими мировыми салонами — наша цель.
BG: Что представляет собой полигон сегодня?
О. С.: Протяженность полигона составляет 52 км в длину и 
7 км в ширину. Но он лишь часть выставочного центра, об-
щая площадь которого 500 тыс. кв. м. Это единый ком-
плекс, который включает в себя экспозиционные павильо-
ны и открытые площадки, трассы с препятствиями для по-
каза эксплуатационных возможностей как бронетанковой, 
так и автомобильной техники, вододром, вертолетные 
площадки, огневые позиции и многое другое. В этом осо-
бенность, отличающая нижнетагильский полигон от дру-
гих выставочных центров. Сочетание таких характеристик 
позволяет полноценно раскрывать боевые и эксплуатаци-
онные возможности как бронетанковой, автомобильной 
техники, так и иных видов вооружения, объединять насы-
щенную деловую программу с красочным шоу.
BG: Какие препятствия преодолевает техника в рамках 
показа?
О. С.: На полигоне предусмотрены трехкилометровые 
трассы для автомобильной и бронетанковой техники с 
бродами, рвами, горками, лесными и бетонными завала-
ми, косогорами, вертикальными стенками и прочими мыс-
лимыми препятствиями. Есть на трассе трамплин высотой 
метр — именно за его преодоление в прыжке танк Т-90С 
назвали летающим. А вододром площадью 7,5 тыс. кв. м 
и глубиной 5 м на сегодняшний день является самым 
крупным сооружением подобного назначения в мире. Так-
же на полигоне единственная в отрасли летно-
испытательная база с аэродромом экспериментальной 
авиации и боевым полем с мишенной обстановкой для де-

монстрации возможностей авиационных боевых комплек-
сов и средств поражения и даже трасса для демонстрации 
двухкилометровых железнодорожных составов.
BG: Будет ли полигон модернизироваться?
О. С.: Сегодня к RAE-2013 начато проведение работ по со-
вершенствованию инфраструктуры полигона: реконструи-
руются испытательные трассы и павильоны, создаются но-
вые препятствия, будет возведена более масштабная по 
сравнению с 2011 годом выставочная площадка. Модерни-
зируются телекоммуникационные возможности. Деловая 
программа выставки станет еще насыщеннее и разнообраз-
нее, а шоу — увлекательнее как для специалистов, так и для 
простых посетителей, которые также с большим удоволь-
ствием приезжают посмотреть на достижения российского 
и мирового ОПК. Трибуны рассчитаны на 2,5 тыс. мест. Ка-
сательно вопросов удобства, могу сказать, что будут орга-
низованы комфортные зоны отдыха и культурная програм-
ма. Рядом с выставочным центром — автостоянки общей 
площадью 100 тыс. кв. м. В планах на перспективу — рекон-
струкция въезда к полигону, строительство новых гостиниц. 
Если будут развиваться выставки — будет процветать и го-
род. Совместно с городской администрацией мы надеемся, 
что Нижний Тагил подтвердит свой имидж мирового танко-
града, станет привлекательным объектом для туристов.
BG: Недавно произошел ребрендинг выставки. Зачем?
О. С.: Ребрендинг — это всегда показатель нового этапа 
развития того или иного проекта. Поэтому, раз уж мы гово-
рим о другом, более высоком уровне выставки, то и стиль, 
считаю, необходимо было изменить. Осовременить, сде-
лать его более узнаваемым. Так, мы обновили название — 
Russia Arms EXPO. Сменили фирменные цвета и логотип. 
Новая эмблема представляет собой ромб — военно-
тактический знак, обозначающий на карте командира танк. 
Кроме того, выставка впервые обзавелась собственным 
сайтом, где все желающие могут ознакомиться с официаль-
ной информацией, возможностями выставочного центра, 
условиями участия и так далее. В целом выставочная ин-
фраструктура будет выполнена в единой концепции. Новая 
концепция будет представлена федеральному оргкомитету.
BG: Кто помимо научно-производственной корпорации 
«Уралвагонзавод» является организатором Russia 
Arms EXPO?
О. С.: Russia Arms EXPO 2013 проводится под патронажем 
правительства Российской Федерации. Организаторами 
выставки выступают Министерство промышленности и тор-
говли Российской Федерации и правительство Свердлов-

ской области. Состав организационного комитета по подго-
товке и проведению выставки, куда входят высокопостав-
ленные чиновники и военные специалисты, возглавляет за-
меститель председателя правительства Российской Феде-
рации Дмитрий Рогозин. Содействие в организации вы-
ставки оказывают министерства обороны и иностранных 
дел Российской Федерации, Федеральная служба по 
военно-техническому сотрудничеству, ОАО «Рособоронэк-
спорт» и другие. Устроителем является также ФКП НТИИМ. 
В общем, задействовано большое количество структур, ве-
домств и предприятий, что еще раз доказывает большой 
интерес к превращению RAE в крупнейший международный 
военный салон на самом высоком федеральном уровне.
BG: Сколько компаний уже подтвердили свое участие в 
выставке?
О. С.: На данный момент мы с уверенностью можем гово-
рить, что в выставке примет участие 400 экспонентов из 50 
стран мира. Из зарубежных это, например, такая известная 
компания, как Renault Trucks Defense, с которой недавно мы 
подписали соглашение о сотрудничестве. По некоторым 
участникам уже точно известны экспонаты, которые они при-
везут на RAE. ЗАО «Астейс» презентует защищенный много-
функциональный модуль для транспортировки личного со-
става на базе автомобиля «КамАЗ». ОАО «Завод ”Пласт-
масс“» привезет в Нижний Тагил всю гамму своих авиацион-
ных вооружений. ЗАО «Корпорация ”Защита“», специализи-
рующееся на конструировании и производстве высокозащи-
щенных и бронированных колесных транспортных средств 
специального назначения, представит специальный полно-
приводный автомобиль «Скорпион-2М». И так далее — все 
перечислить, естественно, не представляется возможным.
BG: А что представите вы?
О. С.: Мы представим весь ряд изделий, которые произ-
водят предприятия нашей корпорации. Выставка в Ниж-
нем Тагиле является для корпорации домашней, поэтому 
мы постараемся максимально представить нашу продук-
цию. Кроме того, не обойдется без новинок. Стало уже 
традицией проводить мировые премьеры наших новей-
ших разработок на этой выставке.
BG: Итак, давайте подведем итог и пригласим наших чита-
телей на Russia Arms EXPO 2013.
О. С.: Выставка пройдет с 25 по 28 сентября. В течение этих 
четырех дней участники и гости выставки смогут ознако-
миться с новейшими достижениями российского 
оборонно-промышленного комплекса и передовыми ми-
ровыми образцами военной техники. В рамках деловой 
программы пройдут обсуждения актуальных тенденций и 
перспектив развития глобального рынка вооружения, во-
просов поддержания мира и безопасности, международно-
правовых аспектов сотрудничества в области контроля 
экспорта вооружений и прочего.

Хотел бы подчеркнуть, что научно-производственная 
корпорация «Уралвагонзавод», как генеральный устрои-
тель этого мероприятия, совместно с партнерами-
соустроителями, со всеми заинтересованными министер-
ствами и ведомствами постарается оказать всем участни-
кам и гостям радушный прием, сделать все возможное, 
чтобы наши экспоненты полномасштабно продемонстри-
ровали возможности своей продукции.

Уверен, что Russia Arms EXPO станет крупным междуна-
родным салоном и по праву займет заметное место в ряду 
военных форумов и выставок вооружений, внесет большой 
вклад в развитие отечественного и мирового оборонно-
промышленного комплекса и военно-технического сотруд-
ничества России.
Записал Иван Сафронов

«выСтавка выходИт на новый уровень»  
в конце Сентября в нИжнем тагИле СоСтоИтСя международная выСтавка вооруже-
нИя, военной технИкИ Russia aRms EXPO 2013 (RaE). нИжнетагИльСкИй Салон уже Стал 
ИЗвеСтным меропрИятИем, но на этот раЗ органИЗаторы обещают нечто новое. о том, 
что ждет военное СообщеСтво на выСтавке 2013 года, И Задачах RaE раССкаЗал олег 
СИенко, генеральный дИректор научно-проИЗводСтвенной корпорацИИ «уралвагон-
Завод» (увЗ), являющейСя генеральным уСтроИтелем Russia aRms EXPO.

эКСпЕртНая ОцЕНКа

экСпертная оценка

ГЛава НпК «УраЛваГОН

завОд» ОЛЕГ СИЕНКО  

хОчЕт пОСтавИть RAE  

в ОдИН ряд С КрУпНЕйшИмИ 

мИрОвымИ ОрУжЕйНымИ 

выСтавКамИ
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2011

2010

РЕЙТИНГ ПРЕДПРИЯТИЙ ВПК ПО УРОВНЮ ДОХОДОВ ОТ ПРОДАЖИ ВОЕННОЙ ПРОДУКЦИИ   ИСТОЧНИК: ЦЕНТР АСТ.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ОБОРОННЫЙ ЗАКАЗ, 2005–2012 (МЛРД РУБ.)   
ИСТОЧНИКИ: ПИР-ЦЕНТР, ЦЕНТР АСТ, ДАННЫЕ СМИ.

КРУПНЕЙШИЕ ВЫСТАВКИ ВООРУЖЕНИЙ В МИРЕ   ИСТОЧНИКИ: ОФИЦИАЛЬНЫЕ САЙТЫ ВЫСТАВОК, ДАННЫЕ СМИ.

ПРОДАЖИ ОРУЖИЯ НА ВНЕШНЕМ РЫНКЕ (ДОЛЯ ОТ ОБЩЕГО ОБЪЕМА РЫНКА)   
ИСТОЧНИКИ: SIPRI, ООН, ЦАМТО.

ПЛАНЫ ПО ЗАКУПКАМ И ПРИНЯТИЮ 
НА ВООРУЖЕНИЕ НЕКОТОРЫХ КАТЕГОРИЙ 
ВООРУЖЕНИЯ И ВОЕННОЙ ТЕХНИКИ 
ПО ГОСПРОГРАММЕ ВООРУЖЕНИЙ-2020   
ИСТОЧНИКИ: ПИР-ЦЕНТР, ЦЕНТР АСТ, ДАННЫЕ СМИ.
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2007

2008

2009

2010

2011
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Количество 
экспонатов

Количество 
участников

Количество 
посетителей

Стоимость заключенных 
контрактов ($ млрд) Не проводилась

н/д 405

2000 302 39 тыс. н/д

н/д

1060

370

60 тыс.

34 тыс.

34 тыс.

4н/д

н/д н/д

124 403 154 тыс. 2,7

н/д н/д

RUSSIA ARMS EXPO IDEX LIMA EURONAVAL

Компания Выручка от реализации продукции 
военного назначения (млн руб.)

Численность персонала 
(человек)

2010 2009

2010
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США

РОССИЯ
ГЕРМАНИЯ

ФРАНЦИЯ
ПРОЧИЕ

20
05
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2007

2008
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20
10

2011

2012 186,6
236,7

302,7

365,1

454,1
490,4

574

677,4

ВСЕГО

Научно-исследовательское
и опытно-конструкторское бюро

Новые закупки вооружения
и военной техники

Ремонт и модернизация 
вооружения и военной 
техники

МБР «Тополь-М» 
и «Ярс» 10–15

в год

в год

Стратегические 
ядерные силы

БРПЛ 
«Булава» 124–150
ВМС

Конвенцио-
нальные 
подлодки

5
ВМС

БРПЛ 
«Синева» 10

в год

ВМС

Ракетные подводные 
крейсеры 
стратегического 
назначения

8

ВМС

Многоцелевые
АПЛ 6

ВМС

Вертолетоносцы 
Mistral 4
ВМС

Фрегаты 5
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Корветы 15–20
ВМС

Большие 
десантные 
корабли

3
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Малые 
ракетные корабли 5
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артеллерийские 
корабли

2
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Палубные 
истребители 
МиГ-29К

26
ВМС

Истребители 
Т-50 70
ВВС
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Су-35С 48
ВВС
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Су-30М2 4
ВВС

Истребители 
Су-27СМ3 4 12
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28
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ОТРК 
«Искандер-М» 10
ПВО
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26% 31%

24%

26%26%

ОРУЖИЯ 
ОТ ОБЩЕГО ОБЪЕМА РЫНКА
ПРОДАВАЛА РОССИЯ 
В 2008–2012 ГОДАХ

2003–2007 ГОДЫ

2008–2012 ГОДЫ
9% 6%

31% 10% 7%30 %

БроНИровАННый хреБеТ экоНомИкИ
оБороННАЯ промышЛеННосТь — оТрАсЛь, зНАчИмосТь коТорой ДЛЯ экоНомИкИ  
сЛожНо переоЦеНИТь. в НАшей сТрАНе прАкТИческИ все Новые рАзрАБоТкИ,  
мАТерИАЛы И ТехНоЛоГИИ созДАвАЛИсь по зАкАзу воеННых И ЛИшь НекоТорые  
Из НИх НАхоДИЛИ прИмеНеНИе в ГрАжДАНской жИзНИ. 
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РЕЙТИНГ ПРЕДПРИЯТИЙ ВПК ПО УРОВНЮ ДОХОДОВ ОТ ПРОДАЖИ ВОЕННОЙ ПРОДУКЦИИ   ИСТОЧНИК: ЦЕНТР АСТ.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ОБОРОННЫЙ ЗАКАЗ, 2005–2012 (МЛРД РУБ.)   
ИСТОЧНИКИ: ПИР-ЦЕНТР, ЦЕНТР АСТ, ДАННЫЕ СМИ.

КРУПНЕЙШИЕ ВЫСТАВКИ ВООРУЖЕНИЙ В МИРЕ   ИСТОЧНИКИ: ОФИЦИАЛЬНЫЕ САЙТЫ ВЫСТАВОК, ДАННЫЕ СМИ.

ПРОДАЖИ ОРУЖИЯ НА ВНЕШНЕМ РЫНКЕ (ДОЛЯ ОТ ОБЩЕГО ОБЪЕМА РЫНКА)   
ИСТОЧНИКИ: SIPRI, ООН, ЦАМТО.

ПЛАНЫ ПО ЗАКУПКАМ И ПРИНЯТИЮ 
НА ВООРУЖЕНИЕ НЕКОТОРЫХ КАТЕГОРИЙ 
ВООРУЖЕНИЯ И ВОЕННОЙ ТЕХНИКИ 
ПО ГОСПРОГРАММЕ ВООРУЖЕНИЙ-2020   
ИСТОЧНИКИ: ПИР-ЦЕНТР, ЦЕНТР АСТ, ДАННЫЕ СМИ.
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Численность персонала 
(человек)

2010 2009

2010

2009

США

РОССИЯ
ГЕРМАНИЯ

ФРАНЦИЯ
ПРОЧИЕ

20
05

20
06

2007

2008

2009

20
10

2011

2012 186,6
236,7

302,7

365,1

454,1
490,4

574

677,4

ВСЕГО

Научно-исследовательское
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вооружения и военной 
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ядерные силы
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3
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2
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26% 31%

24%

26%26%

ОРУЖИЯ 
ОТ ОБЩЕГО ОБЪЕМА РЫНКА
ПРОДАВАЛА РОССИЯ 
В 2008–2012 ГОДАХ

2003–2007 ГОДЫ

2008–2012 ГОДЫ
9% 6%

31% 10% 7%30 %

Бронированный хреБет экономики
оБоронная промышленность — отрасль, значимость которой для экономики  
сложно переоценить. в нашей стране практически все новые разраБотки,  
материалы и технологии создавались по заказу военных и лишь некоторые  
из них находили применение в гражданской жизни. 
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УВЗ раскидыВает сети После развала 
СССР военно-промышленный комплекс пережил непро-
стые времена. К 1997 году около половины предприятий 
отрасли было акционировано; по данным Госкомстата Рос-
сии и Мингосимущества, в Едином госрегистре России чис-
лилось порядка 893 оборонных предприятий всех форм 
собственности. Вплоть до 1998 года компании показывали 
снижение производства. Чтобы облегчить предприятиям 
ВПК выход на рынок, была разработана Федеральная це-
левая программа реформирования и развития ВПК на 
2002–2006 годы, а также «Основы политики России в об-
ласти развития оборонно-промышленного комплекса на 
период до 2010 года и дальнейшую перспективу». Они 
предполагали консолидацию 1,7 тыс. предприятий ОПК в 
50 холдингов. В период с 2000 по 2007 год объем реализа-
ции продукции российского ОПК увеличился в 3,7 раза, в 
том числе госзаказ — в 6,4 раза, экспорт — в 2,2 раза.

Консолидация предприятий в России проводится с 
учетом зарубежного опыта. Так, например, в 1990-е го-
ды слияния произошли на площадках крупнейших ком-
паний США — «Локхид-Мартин», «Боинг», «Рэйтион», 
«Дженерал Дайнэмикс». «Подобные холдинги в пер-
вую очередь были созданы за рубежом, сейчас по их 
подобию создают организации в нашей стране. За счет 
укрупнения корпорациям проще и легче выходить на за-
падные рынки и осуществлять экспортные постав-
ки»,— пояснил исполнительный директор Союза 
 предприятий оборонных отраслей промышленности 
Свердловской области Владимир Кукарских. По его сло-
вам, консолидация позволяет компаниям выработать 
новую промышленную политику: «Предприятия начи-
нают работать в единой структуре, ликвидируются 
дубли рующие производства, благодаря чему сокраща-
ются издержки».

Одно из крупнейших слияний в отрасли было проведе-
но на базе ОАО «НПК ”Уралвагонзавод“». В 2007 году 
президент России Владимир Путин подписал указ об ак-
ционировании ФГУП «Уралвагонзавод», в 2010-м в кор-
порации был создан центр корпоративного управления 
для управления заводами, интегрированными в НПК. В 
2011 году компания приобрела 63,3% акций «Челябин-
ского тракторного завода — Уралтрак» (ЧТЗ). С учетом 
ранее имевшихся акций «Уралвагонзаводу» стало при-
надлежать 80% акций ЧТЗ (предприятие выпускает 
дорожно-строительную технику). В течение 2012 года 

холдинг консолидировал семь машиностроительных 
предприятий. Так, компания получила пакет в 42,5% акций 
Тверского вагоностроительного завода, акции Научно-
исследо ватель ского института двигателей (7,91%), ЦНИИ 
«Буревестник» (19,88%), Уральского завода транспорт-
ного машиностроения (13,19%), Завода №9 (13,93%), 
НПО «Электромашина» (8,5%) и ФГУП «Томский элек-
тротехнический завод» (100%).

Сейчас УВЗ наращивает объемы производства граж-
данской продукции. Такая задача поставлена перед 
большинством предприятий ОПК. «Рост выпуска граж-
данской продукции в Свердловской области продолжа-
ется. На данный момент суммарная пропорция — 60% 
военной продукции, 40% гражданской. Для компаний 
оптимальный вариант — достичь пропорции 50% на 
50%, потому что гражданская составляющая служит по-
душкой безопасности для предприятий в случае срыва 
госконтрактов»,— пояснил господин Кукарских. Так, 
УВЗ в течение 2012 года диверсифицировал свое про-
изводство. Начался выпуск малогабаритных погрузчи-
ков ПМК-6 и тягового модуля вагонов. За прошедший 
год была существенно увеличена доля гражданской про-
дукции: товары вагоносборочного производства (полу-
вагоны, цистерны) принесли компании 42,6% валовой 
выручки — 47,73 млрд рублей. Еще в 2011 году прибыль 
данного сегмента составляла 4,75 млрд рублей (27%). 
Впрочем, в 2013 году наблюдается небольшое сокраще-
ние объемов выпуска полувагонов из-за снижения спро-
са на рынке подвижного состава. «Полная загрузка 
мощностей вагоносборки осуществляется за счет изго-
товления других железнодорожных изделий, в том чис-
ле цистерн, спрос на которые уверенно растет. План про-

изводства цистерн в 2013 году уже обеспечен контрак-
тами и составляет 6615 единиц, что выше уровня 2012 
года на 9%. Предусматривается расширение модельно-
го ряда: среди новых разработок — цистерны для пере-
возки сжиженных углеводородных газов»,— отмечают 
в пресс-службе УВЗ. Также на предприятии иницииро-
ван проект разработки и постановки на производство 
криогенных цистерн для перевозки и хранения сжижен-
ных кислорода, аргона и азота. Расширяется производ-
ство специализированного подвижного состава, напри-
мер лесовозов и думпкаров.

Кроме того, делается ставка на производство запча-
стей. Спрос на них также увеличивается. В феврале объе-
мы реализации запчастей составили 127 млн рублей. В 
марте — минимум 140 млн рублей, в апреле — 250 млн 
рублей. На фоне снижения спроса на вагонную продукцию 
идет увеличение нагрузки на механосборку. «Наличие 
долгосрочных государственных контрактов, а также реше-

ние Минобороны России об увеличении с 2013 года зака-
за на капитальный ремонт с модернизацией спецтехники 
позволяют с уверенностью планировать загрузку и рит-
мичную работу механосборщиков»,— отмечают в пресс-
службе корпорации.

Также расширение товарной линейки проходило в 
«Уралтрансмаше», входящем в корпорацию УВЗ. Пред-
приятие активно участвовало в освоении перспективных 
видов вооружения «Бахча», «Бук», «Панцирь», А190. Это 
позволило предприятию значительно увеличить загрузку 
производственных мощностей. За 2009–2011 годы сред-
негодовой индекс промышленного производства к докри-
зисному уровню 2008 года составил 116%, чистая при-
быль — 59,8 млн рублей, инвестиции в производство за 
2009–2011 годы — 854,3 млн рублей. Существенно воз-
рос объем заказов гражданского назначения, до конца 
2013 года планируется выпустить первую партию низко-
польных скоростных трамваев. В 2011 году предприятием 
вложено в техперевооружение 196,5 млн рублей, на 2013 
год запланировано 406 млн рублей, в том числе в рамках 
ФЦП «Развитие оборонно-промышленного комплекса РФ 
на 2011–2020 годы» предполагается выделение бюджет-
ных инвестиций в объекты капитального строительства на 
сумму 244 млн рублей.

Военные 
объединяются 
Процесс консолидации российской обо-
ронной Промышленности Продолжается. 
В течение 2012 года корПорация «УралВа-
гонЗаВод» (УВЗ) ВыкУПила Пакеты акций 
семи машиностроительных ПредПрия-
тий, а на Площадке оао «нПк ”оПтические 
системы и технологии“» Под брендом 
«шВабе» были объединены ЗаВоды 
оПтико-электронной отрасли. МАРИя ПОЛОУС

«кУрганмашЗаВод» Помимо  
ПроиЗВодстВа бронетехники  
актиВно раЗВиВает  
гражданское наПраВление,  
чтобы стабилиЗироВать  
экономикУ ПредПриятия  
В слУчае срыВа госконтрактоВ

➔

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

теория и Практика

АН
Д

РЕ
й 

ЛУ
КИ

Н 
/ Ф

ОТ
О 

ИТ
АР

-Т
АС

С

ЕК
АТ

ЕР
ИН

А 
ТИ

ТО
ВА

«УРАлТРАнсмАш», вхОдЯщИй в КОРПОРАцИю УвЗ,  

ОсвОИл выПУсК ПЕРсПЕКТИвных вИдОв вООРУжЕнИЯ 

«БАхчА» (сПРАвА) И «БУК», чТО ПОЗвОлИлО ПРЕдПРИЯТИю 

ЗнАчИТЕльнО УвЕлИчИТь ЗАгРУЗКУ ПРОИЗвОдсТвЕнных 

мОщнОсТЕй

ИсПОлнИТЕльный дИРЕКТОР сОюЗА  

ПРЕдПРИЯТИй ОБОРОнных ОТРАслЕй  

ПРОмышлЕннОсТИ свЕРдлОвсКОй  

ОБлАсТИ влАдИмИР КУКАРсКИх счИТАЕТ, 

чТО, ОБъЕдИнИвшИсь, ОБОРОнным  

ЗАвОдАм ПРОщЕ КОнКУРИРОвАТь  

нА мИРОвОм РынКЕ
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Зауральское равновесие Один из ма-
шиностроительных активов, который пока сохраняет неза-
висимость от УВЗ,— это ОАО «Курганмашзавод», выпу-
скающее бронемашины. С 2005 года оно входит в концерн 
«Тракторные заводы» (КТЗ). Однако Внешэкономбанк, ко-
торый получил 100% акций КТЗ в 2010 году в залог под 
кредит 15 млрд рублей, не исключает возможности про-
дажи актива. Претендентами на него считаются «Русские 
машины» и УВЗ.

«Курганмашзавод» помимо производства бронетех-
ники активно наращивает выпуск гражданской продук-
ции. Она предназначена для дорожно-строительной от-
расли, нефтегазового сектора, коммунальных предпри-
ятий. Основной продукцией компании являются комму-
нальные погрузчики и дополнительное оборудование к 
ним (доля на внутреннем рынке составляет 23%), везде-
ходы ТМ-130 и ТМ-140 (доля на рынке — 15%), колес-
ные фронтальные погрузчики ЧЕТРА-60, автомобильные 
прицепы. Еще в 2010 году объем производства продук-
ции гражданского назначения составил 10% — 
0,845 млрд рублей (военного — 7,623 млрд рублей). В 
первом полугодии 2012 года объем спецпродукции со-
ставил всего 175,2 млн рублей, тогда как гражданской 
— 682,3 млн рублей. Основной объем производства со-

ставляли многоцелевые коммунально-строительные ма-
шины и прицепы. В дальнейшем завод планирует стать 
базовым предприятием по производству коммунальной 
техники. Кроме того, компания намерена освоить новые 
виды продукции — автоцистерны для сбора отработан-
ных нефтепродуктов и разлитой нефти, технику для пе-
ревозки грузов.

«Швабе» объединяющий Были консо-
лидированы активы и предприятий ОПК, выпускающих 
оптико-электронную продукцию. Так, ОАО «Уральский 
оптико-механический завод имени Ямалова» было вклю-
чено в холдинг «Швабе» (принадлежит корпорации «Ро-
стехнологии»). В 2012 году завершилось акционирова-
ние 19 предприятий, входящих в «Швабе», все пакеты 
акций были переданы в собственность объединения. Ор-
ганизации холдинга располагаются в Московской обла-
сти, Санкт-Петербурге, Вологде, Казани, Екатеринбурге и 
Новосибирске. Активы объединены для формирования 
отчетности и дальнейшего выхода холдинга на IPO в 
2016–2017 годах. Новый холдинг был создан на базе ека-
теринбургского предприятия ОАО «НПК ”Оптические си-
стемы и технологии“». Впрочем, пока компания выпуска-
ет преимущественно военную продукцию. В 2012 году до-

ля военной продукции в выручке компании составляла 
74,6%, к 2020 году она должна сократиться до 50%. Впро-
чем, Уральский оптико-механический завод (дает 30% 
выручки холдинга) уже в 2011 году увеличил долю граж-
данской продукции в своем производстве до 40%. На 
предприятии до 2016 года запланирована реконструкция 
производства для расширения мощностей. Ожидается, 
что на модернизацию с 2012 по 2016 год будет потрачено 
$300 млн (в 2012 году уже было потрачено $50 млн), рас-
сказал генеральный директор «Швабе» Сергей Максин. 
В 2013 году планируется начать строительство производ-
ства оптики и механообработки, а также запустить цех по 
переработке пластмасс.

оборонные поглощения Аналитик фи-
нансовой компании AForex Нарек Авакян отмечает, что 
многие российские компании все чаще проявляют актив-
ность на рынке M&A и компании оборонного сектора не 
являются исключением. «Вполне вероятно, что это часть 
программы правительства по диверсификации экономи-
ки, и в принципе направление выбрано правильно: укруп-
нение активов и освоение новых направлений бизнеса (в 
первую очередь в гражданской сфере) действительно 
может дать существенный толчок к диверсификации эко-

номики и старту процесса импортозамещения во многих 
отраслях. И в целом диверсификация денежных потоков 
и направлений деятельности для любого предприятия 
служит средством для усиления ее положения на рынке 
в отрасли в целом, поэтому этот тренд я считаю позитив-
ным и безусловно заслуживающим продолжения»,— го-
ворит господин Авакян.

Аналитик компании «Альпари» Анна Кокорева напо-
минает о зависимости оборонных предприятий от государ-
ственного заказа и сокращении контрактов на военную 
продукцию. «В такой ситуации развитие гражданского на-
правления, а точнее, прибыль от выпуска и продажи граж-
данской продукции, дает предприятиям возможность дер-
жаться на плаву, содержать в нужном состоянии произ-
водственное оборудование и выдавать зарплату работни-
кам. «Уралвагонзавод» занял очень правильную позицию 
на рынке и открыл для себя коммерческие перспективы в 
гражданском секторе. «Завод активно развивается, имеет 
ряд дочерних структур и крупных тендерных проектов. 
Кроме того, руководство активно привлекает инвесторов 
под новые проекты»,— рассказывает она. Однако среди 
предприятий ОПК это единичные случаи — говорить о 
всеобщем укрупнении активов не приходится, добавляет 
госпожа Кокорева. ■

«уралвагонЗавод»  
Занял очень правильную  
поЗицию на рынке  
и открыл для себя  
коммерческие перспективы  
в гражданском секторе
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Экспортный потенциал Россия является 
одним из лидеров в сфере продаж оружия и специального 
оборудования, обеспечивая больше четверти мирового 
рынка. Экспорт оружия и военной техники за 2012 год со-
ставил $14 млрд, а в настоящий момент новых контрактов 
заключено на $15 млрд. Основные потребители — Восточ-
ная Европа, страны Северной Африки, Китай и Индия, с ко-
торой в декабре прошлого года в ходе визита президента 
РФ в Дели был подписан договор о поставках вооружения 
на $3 млрд. В мировом списке экспортеров военной про-
дукции Россия продолжает удерживать одно из первых 
мест по объему экспорта танков. За 20 лет было экспорти-
ровано более 2 тыс. единиц, большая часть из которых бы-
ла произведена лидером российского машиностроения и 
оборонно-промышленного комплекса (ОПК) ОАО «НПК 

”Уралвагонзавод“». Заказчиками российской танковой тех-
ники за это время стало более 20 государств.

Сдавать позиции одного из крупнейших мировых по-
ставщиков вооружения Россия не намерена — в ближайшее 
время упрощенный порядок военного экспорта может быть 
распространен на все страны (сейчас он действует только в 
отношении Белоруссии). «Этот опыт положительный, и он 
может быть распространен на другие страны—партнеры 
РФ в этой области»,— отмечал в выступлении перед жур-
налистами Владимир Путин. Он также положительно оценил 
результаты разрешения отдельным субъектам военно-
технического сотрудничества прямого экспорта запчастей, 
услуг по ремонту и модернизации военной продукции. Все 
это, по мнению главы государства, способствует росту объ-
емов производства продукции военного назначения.

Сейчас военная техника РФ поставляется в 66 госу-
дарств, а соглашения о военно-техническом сотрудниче-
стве заключены с 85 странами. В ближайшие годы россий-
ские военные предприятия получат из бюджета до 3 трлн 
рублей на модернизацию и техническое перевооружение. 
Такая сумма заложена в Федеральной целевой программе 
развития оборонно-промышленного комплекса на 2011–
2020 годы. Уровень государственной поддержки отече-
ственного ОПК позволяет предположить, что портфель за-
казов в сфере международного военно-технического со-
трудничества будет увеличиваться.

средства поражения На XI международ-
ной выставке оборонных технологий IDEF-2013, проходив-
шей с 7 по 10 мая в Стамбуле и собравшей 525 компаний 
из 42 стран мира, «Рособронэкспорт» продемонстрировал 
ряд последних достижений отечественного ОПК. В центре 
внимания военно-морских специалистов, собравшихся на 
турецком салоне, оказался ракетный корабль на воздуш-
ной подушке (РКВП) типа «Бора» проекта 1239 Черномор-
ского флота, ставший прорывом в боевом кораблестрое-
нии. Он задумывался как ударный ракетоносец, способ-
ный прорвать охранный порядок авианосного соединения 
и потопить плавучий аэродром. Впервые в мире удалось 

разместить восемь тяжелых противокорабельных ракет на 
корабле, двигающемся на воздушной подушке. Залп вось-

ми противокорабельных сверхзвуковых ракет «Москит», 
которыми оснащен РКПВ «Бора», может уничтожить лю-
бой современный боевой корабль, в том числе атомный 
авианосец. В то же время поразить РКВП «Бора», когда он 
идет на воздушной подушке, практически невозможно: го-
ловки самонаведения всех противокорабельных ракет, 

имеющихся в арсеналах ВМС НАТО, не способны удержать 
цель, двигающуюся со скоростью почти 90 км/ч.

Россия приняла участие в IV международном салоне 
военной техники SITDEF-2013, проходившем в Лиме с 15 
по 19 мая. В выставке приняли участие 12 российских ор-
ганизаций, представивших 386 экспонатов продукции во-
енного назначения. Среди отечественных экспонатов бы-
ла представлена реактивная система залпового огня 
(РСЗО) «Смерч», состоящая на вооружении российской 
армии и являющаяся, по оценкам военных экспертов, са-
мой мощной РСЗО в мире. Огневую силу этой системы по 
достоинству оценили уже в 12 странах мира. Менее чем за 
40 секунд «Смерч» способен дать полный залп и уничто-
жить цель на дальности до 120 км и на площади около 
6  км. Кроме того, российскими организациями на 
SITDEF-2013 была представлена широкая номенклатура 
танковой техники, самолетов и вертолетов, авиабомб, гра-
натометов и минометно-артиллерийских выстрелов.

Ожидается, что участие в салоне SITDEF-2013 поможет 
расширить границы военно-технического сотрудничества 
России со странами Латинской Америки — еще 10–12 лет 
назад никто не думал, что Россия сможет вернуться на этот 
оружейный рынок. «Не только для нас, но и для наших пар-
тнеров выставка в перуанской столице оказалась насыщен-
ной и интересной. Мы провели большое количество встреч, 
переговоров и презентаций с нашими постоянными и по-
тенциальными зарубежными заказчиками,— говорит на-
чальник регионального департамента и руководитель де-
легации ”Рособоронэкспорта“ Сергей Ладыгин.— Сейчас 

показательное наступление 25–28 сентября выставка 
Russia aRms EXPO 2013 (RaE), проходящая в нижнем тагиле, соберет крупнейших 
участников рынка вооружений для всестороннего обсуждения и наглядной демон-
страции самой передовой военной техники. ожидается, что RaE-2013 окажет содей-
ствие в продвижении российской военной техники, вооружения и боеприпасов на 
внутренний и внешний рынки и поспособствует развитию деловых контактов между 
производителями и заказчиками, вооружения и боеприпасов со всего мира. ИЛья АРЗУМАНОВ

в Этом году  
Russia aRms EXPO соберет  
более 400 участников  
из 50 стран
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RAE сОбИРАЕТ учАсТнИКОв сО всЕй сТРАны.  

нА фОТО — РОбОТИзИРОвАнный вЕздЕхОд ПРОИзвОдсТвА 

КОвРОвсКОгО элЕКТРОмЕхАнИчЕсКОгО зАвОдА

высТАвКА RAE дЕ-фАКТО ужЕ сТАлА глАвным смОТРОм дОсТИжЕнИй РОссИйсКОй ОбОРОннОй ПРОмышлЕннОсТИ
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мы конструктивно работаем со многими странами и выхо-
дим на новые рубежи в сфере военно-технического сотруд-
ничества. ”Рособоронэкспорт“ готов не только поставлять 
в Перу боевую технику, но и создать сервисный центр по 
техническому обслуживанию и ремонту вертолетов типа 
Ми-17, а также обсуждать вопросы о взаимовыгодном про-
мышленном и технологическом сотрудничестве».

Тагил рулиТ Среди почти 50 проводившихся в 
мире в последние годы военных салонов крупнейшим был 
парижский EURISATORY 2012 года, на котором демон-
стрировалась сухопутная техника: он собрал 1432 участ-
ников, при этом 70% из них были иностранцами. На вто-
ром месте — лондонский DESI: в 2011 году на нем демон-
стрировали сухопутные войска, авиацию и военно-
морскую технику 1306 организаций, почти 60% из которых 
были иностранными. IDEX-2011, проводившийся в Абу-
Даби, собрал 899 участников, при этом 89% иностранцев. 
Демонстрировали на нем авиацию, военно-морскую и су-
хопутную технику. В американской AUSA, проходившей в 
2012 году в Вашингтоне, приняли участие 658 компаний, 
лишь 27% из которых не были американскими, демон-
стрировалась сухопутная техника. На LAAD-2011 в Рио-де-
Жанейро собралось 658 компаний, 75% иностранных, де-
монстрировались авиация, сухопутная и военно-морская 
техника. Джакартский INDODEFENSE в 2012 году собрал 
607 участников, 80% из которых не были индийскими ор-
ганизациями, демонстрировался также полный спектр во-
оружений: сухопутная и военно-морская техника, авиация. 
IDEF-2011 в Стамбуле принимал 562 участников, 61% ино-
странцев, и был полностью посвящен сухопутной технике. 
На DEFEXPO-2010 в Нью-Дели собралось 435 участников, 
60% иностранцев, демонстрировали они сухопутную и 
военно-морскую технику. DSA в 2012 году в Куала-
Лумпуре немного недобирала по числу участников до 
международного уровня: на ней собралось лишь 394 
участника. Впрочем, иностранцами из них были 90%, так 
что выставка все же получила статус «крупнейшей между-
народной». Демонстрировали на ней сухопутную технику.

На выставке вооружения, военной техники и боеприпа-
сов, проходящей в Нижнем Тагиле, число участников с 1999 
по 2012 год росло со 107 до 302 организаций, число экспо-
натов — с 906 до 2445, а число стран-участниц — с 36 до 
52. «Интерес к тагильскому форуму большой. Нам действи-
тельно есть что показать. Эта техника — гордость России, 
и это зримое свидетельство того, каким огромным потен-
циалом обладает наш оборонно-промышленный комплекс: 
научным, кадровым и производственным. Безусловно, го-

сударство как уделяло, так и будет уделять этому самое пер-
востепенное внимание, вкладывать ресурсы в обновление 
предприятий оборонно-промышленного комплекса, подго-
товку кадров, инновационные, технологические заделы, ко-
торые способны стать базой для качественного роста всей 
национальной экономики»,— говорил Владимир Путин во 
время выступления перед участниками RAE-2011.

В этом году организаторами Russia Arms EXPO 2013 
заявлено, что на выставке с 25 по 28 сентября свои экспо-

наты будет представлять более 400 участников из 50 
стран. Все они разместятся на 400 тыс. кв. м Нижнета-
гильского государственного демонстрационно-
выставочного центра вооружения и военной техники на 
территории Нижнетагильского института испытания ме-
таллов. Предусмотрены трехкилометровые трассы для 
автомобильной и бронетанковой техники с бродами, рва-
ми, трамплинами, горками, лесными и бетонными зава-
лами, косогорами, вертикальными стенками и прочими 
мыслимыми препятствиями, вододром площадью 
7,5 тыс. кв. м и глубиной 5 м, а также летно-испытательная 
база с аэродромом экспериментальной авиации и боевым 
полем с мишенной обстановкой для демонстрации воз-
можностей авиационных боевых комплексов и средств 
поражения и даже трасса для демонстрации двухкиломе-
тровых железнодорожных составов.

«RAE всегда отражала тенденции и перспективы ми-
рового рынка вооружений. Выставку традиционно посе-
щают высокие правительственные делегации стран—
экспортеров и импортеров военной техники, зарубежные 
специалисты, также здесь представляют свою продукцию 
иностранные компании. Нижний Тагил обладает уникаль-
ным полигоном, равных которому нет ни на одной выста-
вочной площадке мира. В силу масштабности этой пло-
щадки здесь могут быть продемонстрированы не только 
эксплуатационные, но и боевые качества как бронетанко-
вой техники, так и иных видов вооружений. Например, со-
временные огневые системы вертолетной техники, работа 
беспилотной авиации. Одним из самых зрелищных эле-
ментов выставки станет демонстрация боевых возможно-
стей модернизированного танка Т-90С и боевой машины 
огневой поддержки ”Терминатор“»,— отметил в своем 
послании участникам и гостям RAE-2013 вице-премьер 
Дмитрий Рогозин ■

учасТие в салоне SITDEF-2013  
поможеТ расшириТь границы 
военно-Технического  
соТрудничесТва россии  
со сТранами  
лаТинской америки
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ТАнК Т-90 — ОбЯзАТЕльный эКсПОнАТ КРуПнЕйшИх высТАвОК вООРужЕнИЯ

«эТА ТЕхнИКА — гОРдОсТь РОссИИ, И эТО зРИмОЕ  

свИдЕТЕльсТвО ТОгО, КАКИм ОгРОмным ПОТЕнцИАлОм 

ОблАдАЕТ нАш ОбОРОннО-ПРОмышлЕнный КОмПлЕКс:  

нАучным, КАдРОвым И ПРОИзвОдсТвЕнным»,— зАЯвИл 

жуРнАлИсТАм влАдИмИР ПуТИн (нА фОТО в цЕнТРЕ),  

ПОсЕТИв высТАвКу RAE-2011
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Коммерциализировать  
свою инновационную  
разработКу удается тольКо  
тем оборонным предприятиям,  
Которые заинтересованы  
в диверсифиКации  
производимой ими продуКции

➔

оборонный лоКомотив Решение обо-
ронных задач во всем мире является локомотивом тех-
нологических и маркетинговых прорывов. «Оборонный 
ком плекс во всем мире развивается интенсивно и про-
грессивно — большинство выдающихся технических 
решений (изобретений) изначально нашло свое место 
именно в военной продукции и только после этого было 
внедрено в продукцию гражданского назначения»,— 
говорит BG начальник научно-исследовательского цен-
тра «Бюро оборонных решений» Министерства оборо-
ны РФ Антон Тюрин.

Во времена СССР более 80% продукции гражданского 
назначения, такой, как телевизоры, радиоаппаратура, фо-
тоаппараты, стиральные машины, пылесосы, оборудова-
ние для других отраслей народного хозяйства (легкой, 
транспортной, тяжелого машиностроения и др.), произво-
дилось силами ОПК, но со временем эти товары перестали 
покупать. «В оборонных отраслях важным показателем 
является соотношение между военным и гражданским 
производством (в конце 1980-х годов оно составляло в 
России 50% на 50%, а в 1993 году объем военного произ-
водства упал до 5%, а гражданского вырос на несколько 
процентов)»,— говорит BG директор департамента ин-
фраструктурного и регионального развития, член правле-
ния ОАО РВК Андрей Введенский.

Падение спроса на товары народного потребления, 
произведенные силами разработчиков научно-
технических центров ОПК, как считают представители 
предприятий оборонной промышленности, было связано 
в первую очередь с повышением покупательской способ-
ности, ростом конкуренции на рынке. По словам предста-
вителя серпуховского завода ОАО «Металлист», произво-
дившего в советские времена системы ориентации и ста-
билизации летательных аппаратов, а в 1980-е годы еще и 
пылесосы «Тайфун», завод получал неплохие деньги от 
продажи гражданской продукции. «Люди покупали наши 
хорошие пылесосы. Однако в 1990-е годы на российский 
рынок стали поступать пылесосы зарубежного производ-
ства, а у людей к тому моменту появились деньги и выбор: 
они могли пойти в магазин и купить продукцию LG или 
Samsung. Предпочтение они стали отдавать зарубежным 
аналогам, и производство пылесосов пришлось свер-
нуть»,— говорит BG сотрудник отдела маркетинга и сбыта 
ОАО «Серпуховский завод ”Металлист“» Сергей Горячко.

товары без погон Предприятия ОПК и сейчас 
разрабатывают и производят товары широкого спроса. 
Например, столичная компания ЗАО «МЕТТЭМ-
Производство» выпускает дверные замки с 1992 года: 
именно тогда в одном из цехов оборонного завода «Мо-
лот» открылось производство бытовых сувальдных зам-
ков. «Затем появился цилиндровый замок для противо-
пожарных дверей с межосевым расстоянием 85 мм для 
раздельной фурнитуры. Сейчас на заводских мощностях 
производится несколько моделей замков. Например, 
электромеханический замок-невидимка МЕТТЭМ, кото-

рый управляется дистанционно, не имеет внешних при-
знаков установки в двери, может быть подключен к ком-
пьютеру или сотовому телефону, сирене, что открывает 
самые широкие возможности для использования такого 
запирающего устройства»,— рассказал BG представи-
тель ЗАО «МЕТТЭМ-Производство».

Другой успешный пример — петербургское ОАО ЛО-
МО. Компания производит и реализует оптико-
механические и оптико-электронные приборы и наряду с 
лазерными датчиками высоты облаков, приборами ноч-
ного видения и лазерами производит еще около десяти 
серий микроскопов по заказу Министерства здравоохра-
нения РФ. Компания изготавливает любительские теле-
скопы и телескопы для научных исследований. «Теле-
скопы ЛОМО установлены во многих странах мира. Гор-
дость ЛОМО — установленный в России крупнейший 
телескоп БТА с диаметром зеркала 6 м»,— говорит BG 
представитель компании.

ОАО «НПО ”Высокоточные системы“» кроме противо-
танковых ракетных комплексов и штурмового вооруже-
ния, средств автоматизированного управления ракетным 
и артиллерийским вооружением и зенитных комплексов 
ближнего действия уже несколько лет производит семь 
видов спортивного и охотничьего оружия, а также бароме-
тры, монтажные пистолеты, пожарные помпы, горно-
геологические компасы, метеокомплексы, метеостанции.

Представители российских инновационных фондов 
высоко оценивают качество инновационных разработок на 
предприятиях российского ОПК. «Качество разработок и 
технологий российских компаний по-прежнему на миро-
вом уровне, но стадии вывода на рынок технологий в про-
дукт и организации серийного производства — серьез-
ный конкурентный недостаток российского производите-
ля»,— констатирует Андрей Введенский.

продаем дешево Большинство инновацион-
ных разработок предприятий российского ОПК пока не 
превратилось в качественный рыночный продукт только 
потому, что у предприятий отсутствуют грамотные марке-
тинговые стратегии, уверены опрошенные BG эксперты. 
Вывести свою разработку на рынок и продать ее удается 

немногим. В организации под названием «Система пер-
спективных военных исследований и разработок» 
(СПВИР) Министерства обороны Российской Федерации 
BG сообщили, что еще одной помехой коммерциализации 
инноваций в российском ОПК является нежелание частно-
го капитала участвовать в работе над ними. «Еще в 2012 
году сотрудниками научно-исследовательского центра 

”Бюро оборонных решений“ Минобороны России был ини-
циирован проект создания биоинженерной печени (шифр 

”Прометей“), которую можно было бы применять на госпи-
тальном этапе медицинской эвакуации. В настоящее вре-
мя сотрудниками того же центра активно прорабатывается 
проект создания заменителя крови. В современных усло-
виях все эти проекты имеют скорее гражданское примене-
ние, но силами гражданских инвесторов, без участия во-
енного ведомства с его огромными денежными резервами 
потянуть эти проекты не получится — со стороны бизнеса 
нет никакой заинтересованности: слишком долго нужно 
ждать результата»,— заявили BG в СПВИРе.

Коммерциализировать свою инновационную разра-
ботку удается только тем оборонным предприятиям, кото-
рые заинтересованы в диверсификации производимой 
ими продукции. Например, ОАО «Концерн радиостроения 

”Вега“» помимо того, что производит комплексы беспи-
лотного базирования, комплексы космического базирова-
ния, оборудование для управления воздушным движени-
ем и т. д. налаживает и серийный выпуск мобильных ком-
плексов забора и заготовки крови и оборудования для сте-
рилизации изделий медицинского назначения однократ-
ного применения, постельного белья, спецодежды и т. д.

На предприятии рассказывают, что разрабатывать и 
делать медицинское оборудование они решили несколько 
лет назад по двум причинам. Первая: предприятиям, вхо-
дящим в концерн и к тому моменту ставшим акционерны-
ми обществами, не хотелось жить только на заказе от Ми-
нистерства обороны, а вторая — необходимость произво-
дить продукцию для гражданских нужд. «Необходимость 
производить именно гражданскую продукцию действи-
тельно есть. Чтобы инновацию, разработанную неким 
научно-техническим центром, применили в оборонной 
сфере, надо основные элементы ее производства проте-

стировать на продукте гражданского применения, чтобы 
снизить риск срыва в технологической цепочке. То есть 
происходит процесс, обратный процессу внедрения воен-
ных технологий в производство гражданских товаров»,— 
говорит BG заместитель генерального конструктора по ин-
новационным проектам ОАО «Концерн радиостроения 

”Вега“» Александр Фролов.— Мы создали внутреннюю 
инновационную корпоративную систему. Мы сами прово-
дим всю цепочку: от разработки чертежа инновационного 
проекта до его коммерциализации».

По словам Александра Фролова, развитие новых раз-
работок, в том числе гражданской направленности, на 
предприятиях концерна «Вега» возможно за счет соб-
ственных источников — это прибыль, которую компании, 
входящие в концерн, получают от работы над коммерче-
скими проектами. У концерна «Вега» есть программа и 
стратегия инновационного развития (приняты в 2011 го-
ду), в рамках которых предприятия концерна разработали 
два проекта: малогабаритный линейный СВЧ-ускоритель 
электронов с локальной биозащитой и системой автома-
тизированного управления, предназначенный для стери-
лизации белья и прочих медицинских принадлежностей, 
«Радуга» и мобильную станцию переливания крови.

Перед концерном «Вега», продолжает Александр Фро-
лов, сегодня стоит амбициозная задача — замещение им-
портной медтехники, которая сейчас составляет 80% рын-
ка. Но ажиотажного спроса на продукцию концерна «Ве-
га» пока не наблюдается: удалось продать два комплекса 
стерилизации медицинских принадлежностей и одну мо-
бильную станцию переливания крови Федеральному 
медико-биологическому агентству и администрации Мо-
сковской области. Впрочем, на «Веге» не теряют оптимиз-
ма. «Мы готовим нашу медтехнику к серийному производ-
ству. Уверен, она найдет своих потребителей. В концерне 

”Вега“ доля инновационной гражданской продукции, кото-
рая сейчас составляет 5–7% от оборота, к 2017 году долж-
на достигнуть 20%»,— говорит Александр Фролов. Од-
ним из эффективных способов привлечения покупателей 
господин Фролов считает демпинг: отечественная медтех-
ника уже сейчас, по его словам, в три раза дешевле, чем 
зарубежная, которая продается по завышенным ценам. ■

науКа побеждать инновационные центры при предприятиях 
оборонно-промышленного КомплеКса производят продуКцию КаК для армии,  
таК и для нужд граждансКого населения. представители предприятий опК уверяют, 
что эта продуКция не уступает по Качеству зарубежным аналогам. однаКо чтобы 
завоевать свою нишу на рынКе, они вынуждены продавать свои товары дешевле, 
чем их зарубежные КонКуренты. АННА ГЕРОЕВА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

теория и праКтиКа

Валерий Сердюков, члЕн СОВЕТА дИРЕКТОРОВ КОмПАнИИ «ГАзПРОм нЕфТь», 
быВшИй ГубЕРнАТОР лЕнИнГРАдСКОй ОблАСТИ:
— Я способствовал укреплению материальной базы и жилищно-коммунальных 
условий для военнослужащих в Ленинградской области. В частности, военный 
городок в поселке Каменка в Выборгском районе переоборудован с пожеланиями 
военнослужащих, там сейчас созданы все условия для комфортного проживания. 
А сейчас я, как представитель нефтяной компании, могу с уверенностью сказать: 
мы работаем на оборону страны, обеспечивая армию топливными ресурсами.

Алексей захаров, ПРЕзИдЕнТ РЕКРуТИнГОВОГО ПОРТАлА Superjob.ru:
— В рамках нашей социальной программы четыре года назад мы подписали бес-
срочное соглашение с Министерством обороны, благодаря которому у увольняе-
мых военнослужащих и членов их семей появилась возможность воспользовать-
ся поиском работы через Superjob.ru. Перед Министерством обороны стоит до-
статочно большое количество задач по сокращению военных кадров, по перево-
ду целого ряда должностей на гражданскую службу, и в данном случае мы видим 
свою задачу методологически и информационно помогать уволенным в запас 
людям найти себя в гражданской жизни.

Владислав Тетюхин, члЕн СОВЕТА дИРЕКТОРОВ «ВСмПО-АВИСмА», 
ГЕнЕРАльный дИРЕКТОР КОмПАнИИ «ГОСПИТАль ВОССТАнОВИТЕльных  
ИннОВАцИОнных ТЕхнОлОГИй»:
— Производство ВСМПО изначально было направлено на оборонную промыш-
ленность. По мере развития производства компания стала выпускать продук-
цию, предназначенную не только для обороны страны, но и для других секто-

ров экономики. Точно так же предприятия развиваются в США, Китае и других 
странах. Но мы все понимаем: доминирующей все равно остается оборонная 
промышленность.

Анатолий долголаптев, ГЕнЕРАльный дИРЕКТОР И нАучный РуКОВОдИТЕль 
ООО «ТОВАРИщЕСТВО энЕРГЕТИчЕСКИх И элЕКТРОмОбИльных ПРОЕКТОВ»:
— Есть магистральное направление по улучшению характеристик всех видов 
вооружений — это переход на единый источник энергии: электрический. В этом 
направлении мы и работаем: электронакопители, электропреобразователи ново-
го поколения, основанные на нанотехнологиях — и все далеко впереди мира. 
В конечном итоге это должно привести к тому, что наши танки станут более бы-
стрыми, ну а броня будет более надежной.

дмитрий Петров, ГЕнЕРАльный дИРЕКТОР ОАО «ВЕРТОлЕТы РОССИИ»:
— Мы вернули российских вертолетостроителей в число мировых лидеров. Для 
этого в очень сжатые сроки был сконцентрирован интеллектуальный, производ-
ственный и финансовый потенциал всех отечественных предприятий, объединен-
ных в холдинг «Вертолеты России». Сегодня производственные мощности хол-
динга загружены полностью, мы имеем твердые заказы на поставку вертолетов 
на сумму более 350 млрд рублей. Половина построенных вертолетов останется в 
России защищать нашу страну: с Министерством обороны заключены контракты 
до 2020 года на поставку более 600 вертолетов. Благодаря гособоронзаказу мы 
получаем ресурсы, которые вкладываем в развитие производства. Внедряем ин-
новационные технологии, чтобы в будущем предложить ВВС России наши новые 
машины для решения самых сложных боевых задач.

  прямая речь вы что для обороны сделали?

¶






	tema_27_001
	tema_27_002
	tema_27_003
	tema_27_004
	tema_27_005
	tema_27_006
	tema_27_007
	tema_27_008
	tema_27_009
	tema_27_010
	tema_27_011
	tema_27_012
	tema_27_013
	tema_27_014
	tema_27_015
	tema_27_016

